

# RESUMEN DE LOS VEINTICINCO AÑOS DE LABOR ININTERRUMPIDA QUE YA LLEVA LA BENEMERITA INSTITUCION *La Liga contra el Cáncer*

Esta institución benéfica particular ha sido  
reconocida y declarada de Utilidad Pública

1925 - 1950

**FUNDACION:** La Liga contra el Cáncer fue fundada en esta ciudad de La Habana, el día 11 de marzo de 1925, por acuerdo del VI Congreso Médico Nacional.

**ORGANIZACION:** Aunque se trataba de una iniciativa médica inmediatamente se llamó a cooperar a una selecta Junta de Patronos y a un activo Comité de Damas, para que conjuntamente con los médicos que formaban la Junta de Gobierno, desarrollasen el programa que se había tratado para combatir el Cáncer en toda la República.

**FINES:** Los fines principales que señalaba su Reglamento eran:

- 1.—Difundir los conocimientos relativos al cáncer por toda la República.
- 2.—Fomentar el estudio de las causas que producen o motivan la enfermedad.
- 3.—Facilitar el tratamiento a las clases pobres.
- 4.—Reunir los fondos necesarios al desarrollo de dichos fines.

### LABOR DE DIVULGACION

Se hace, principalmente, por medio de sus dos boletines.

**Boletín Científico.** — Destinado a la clase médica, a la que se le distribuye gratuitamente. Insiste en las ventajas del «diagnóstico precoz» e informa de los últimos adelantos en el tratamiento de la enfermedad.

**Boletín Social.** — Destinado al público profano, con nutrida información sobre los primeros síntomas del cáncer, las llamadas «señales de peligro» y los reiterados consejos sobre la consulta al médico ante la menor sospecha del temible mal. También ha divulgado la consoladora realidad que «el cáncer es curable, si se atiende a tiempo».

Otras propagandas. — Para divulgar los conocimientos referentes al cáncer, ha utilizado todos los vehículos de propaganda conocidos: la radio, prensa, películas, conferencias, folletos ilustrados, carteles en colores, etc., logrando crear una conciencia de cáncer, tanto en la clase médica como en el público, despojando a la enfermedad de su fatalismo.

Otro bien de la propaganda ha sido combatir el charlatanismo dando a conocer que en el estado actual de la Ciencia, sólo tres cosas curan el cáncer: la cirugía, la radioterapia y el radium.

Los beneficios de esta propaganda se han podido comprobar en los Dispensarios a donde se presentan muchísimos casos, temprana y serenamente a consultar sus dolencias, salvándose así muchas vidas y prolongando la existencia confortablemente a otros. Hay muchos más casos curados de cáncer de los que el público supone.

### LA BIBLIOTECA

La Liga sostiene una magnífica biblioteca de obras de cáncer y materias afines, que está abierta a todos los médicos y estudiantes de medicina que deseen consultarla, donde encuentran las últimas publicaciones del mundo entero.

**Investigación.** — Sufraga todos los gastos que ocasionen las investigaciones que patrocina, a recomendación de la Comisión Permanente para investigaciones.

**Congresos de Cancerología.** — Auspicia estos eventos científico-sociales que tanto contribuyen a fomentar el adelanto de los estudios sobre la enfermedad. Ya se han celebrado tres congresos en La Habana, con asistencia de distinguidos cancerólogos extranjeros.

### EL INSTITUTO DEL CANCER

La Liga gestionó y obtuvo del Gobierno de la República, la construcción y equipo del Instituto del Cáncer, enclavado en los terrenos del Hospital Calixto García, que abrió sus puertas en el año 1929 y del cual fue director durante 16 años consecutivos, aquella gran figura de la medicina cubana, el doctor Emilio Martínez y Martínez, desaparecido a finales de 1948.

La Liga contra el Cáncer radicó durante esos 16 años en el Instituto del Cáncer, estando siempre alerta a todas sus necesidades, completando la obra del Gobierno. Este centro llegó a estar clasificado por el American College of Surgeons como Clase A, No. 1, standard que aún conserva. En la parte moral fue tanta la honradez en el manejo de sus fondos que el público siempre lo creyó un hospital privado de la Liga.



### Contestación a Siete Preguntas Elocuentes Que Revelan la Bondad de la Liga Contra el Cáncer

**(1) - ¿QUE ES LA LIGA CONTRA EL CANCER?**

Es una Institución Benéfica Particular, reconocida y declarada de utilidad pública.

**(2) - ¿CUANDO SE FUNDO?**

Fue fundada por iniciativa del VI Congreso Médico Nacional, el día 11 de marzo de 1925 y desde entonces funciona con regularidad y de acuerdo con sus Estatutos.

**(3) - ¿QUE FINES PERSIGUE?**

1.—Difundir, propagar, por el territorio de la República todos los conocimientos referentes al cáncer.

2.—Fomentar el estudio de las causas que motivan o producen esta enfermedad.

3.—Facilitar el diagnóstico precoz y el tratamiento adecuado en las clases pobres.

**(4) - ¿COMO PROPAGA LOS CONOCIMIENTOS REFERENTES AL CANCER?**

Principalmente, lo hace por medio de sus dos boletines:

El Boletín Científico, que distribuye gratuitamente entre la clase médica de toda la República, y que tiene como fin principal ayudar al médico general a hacer el «diagnóstico precoz» de la enfermedad, manteniéndolo al corriente de los últimos adelantos en el tratamiento por medio de la cirugía, la radioterapia y el rádium.

El Boletín Social, que se distribuye gratuitamente entre los asociados y el público en general, y que tiene como fin principal enseñar a conocer las «señales de peligro» que indican la presencia del cáncer, instando a buscar el consejo del médico ante los primeros síntomas.

Aparte de estos boletines, la Liga edita, de tiempo en tiempo, otra

propaganda escrita, como el presente folleto; auspicia conferencias médicas y profanas, exhibe películas de propaganda anticancerosa, etc.

**(5) - ¿COMO SE FOMENTA EL ESTUDIO DE LAS CAUSAS QUE PRODUCEN LA ENFERMEDAD.**

Por medio de una magnífica biblioteca de obras de cáncer y materias afines, que está abierta a todos los médicos y alumnos de medicina. Sufraga, además, todas las investigaciones que se deseen hacer para descubrir las causas del cáncer; auspicia Congresos de Cancerología, etc.

**(6) - ¿COMO FACILITA EL DIAGNOSTICO PRECOZ?**

Equipando convenientemente a los Centros Anticancerosos, dotándolos del costoso instrumental necesario para toda exploración. La Liga ha suplido todas las deficiencias de los Centros Anticancerosos, poniéndolos en condiciones de hacer un diagnóstico precoz y preciso.

**(7) - ¿COMO SE RIGE LA LIGA?**

Por tres organismos, con funciones distintas, pero en perfecta coordinación:

La Junta de Patronos, que tiene a su cargo la alta fiscalización de los intereses de la Liga.

La Junta de Gobierno, que se ocupa de administrar y dirigir los asuntos de la Liga.

El Comité de Damas, que tiene a su cargo la recaudación de fondos por medio de fiestas, cuestaciones, rifas, etc., y visitar a los enfermos para vigilar que estén bien atendidos y obtener para estos enfermos los mayores beneficios.

## IDENTIFICADOS ANTE EL DOLOR

Solidaridad, ésa es la palabra de orden en la benemérita Liga Contra el Cáncer, integrada por un grupo de valiosas y abnegadas mujeres, y protegida por un conglomerado de hombres de buena voluntad.

La identificación estrecha de los seres caritativos que se agrupan bajo la sombra piadosa de esta institución, es tan grande, que sólo tiene comparación con la unidad que por espíritu afín forman los desdichados cuyos cuerpos han sido heridos por la terrible enfermedad. Es la solidaridad de los que se debaten, de los que sufren en la inmensa soledad. Bello exponente de caridad es el consuelo que reciben, y cuando mueren ya han sido confortados, auxiliados y atendidos en los hospitales de la Liga.

Todos los seres humanos tiemblan ante la idea de morir solos, abandonados; cuando el cuerpo va decayendo y la vida se siente huir, las almas se confunden en la profunda exigencia de auxiliar y se forma una cadena entre los que se van y los que se quedan, entre los que sufren y los que socorren. Este es el sentimiento que inspira, sostiene y alienta a la Liga Contra el Cáncer.

Los infelices enfermos, muchos de ellos desahuciados a los que el dolor ha obligado a crear una conciencia demasiado amarga, se sienten como reintegrados a la comunidad de los vivos, pese a saberse ellos más cerca de la muerte. Los cuerpos rotos permanecen inmóviles en las camas de los hospitales, esperando la hora trágica, alimentados con sus propias lágrimas y confortados con la sonrisa de esperanza, las palabras de alientos y los auxilios desesperados para salvar una vida que se va.

¡Cuántos enfermos cancerosos, cuyos dolores han agotado todo aliento han logrado así vencer poco a poco su mal, saliendo de ese estado, gracias a las atenciones recibidas por los nobles cruzados de la Liga...!

La última iniciativa: el Hospital de Avanzados próximo a inaugurarse el «Día de Dolores» (31 de marzo de este año), es un digno exponente particularísimo y sugestivo de las grandes iniciativas de la Corporación, cuyos años de vida son un ejemplo magnífico de abnegación y caridad. En estas mismas columnas ofrecemos el balance de la labor intensa realizada en silencio, de las importantes sumas aportadas para el «Hospital Curie» y de la inversión en la compra de aparatos y otros artículos necesarios para el mantenimiento perpetuo del socorro que se ha realizado en el número de años de labor.

¡Que resultados más elocuentes, más bellos! ¡Que exponentes dignos de ser copiados y qué revelación la que se ha hecho con todo esto, dando a conocer al mundo lo mucho que pueden el sentido y el espíritu de solidaridad puestos al servicio de la piedad!

La labor de la Liga Contra el Cáncer nos revela que del humano sufrimiento se saca mucho constructivo, si se considera a los que, puestos a prueba, realizan conquistas sobrenaturales como se ha hecho en el caso de los agrupados que han iniciado y mantenido una labor tan pródiga que nos muestra la realidad de positivos beneficios puestos al servicio de la obra del bien, que se han traducido en la atención y en la cura de miles de enfermos y en haber aliviado a otros muchos miles que han muerto bajo el manto piadoso de la institución, teniendo a su alcance toda clase de auxilios y atenciones.

Los que han estado clavados al lecho durante largo tiempo y han sufrido, escapando del tormento de la enfermedad, pueden traernos la confianza y decirnos con nuevos acentos lo que es la belleza de la vida que vuelve; y los seres anquilosados, vencidos por el dolor, son los que hoy en el «Día de la Liga» pueden aportar sus voces agradecidas por tanto renunciamento.

Benito Alonso y Artigas.

**¿Qué ha Hecho la Liga  
Contra el Cáncer en sus  
25 años de Existencia?**

—Disminuído la mortalidad por cáncer en Cuba, según la elocuencia de las estadísticas.

—Dotado convenientemente los Centros Anticancerosos, para que estén en condiciones de tratar eficazmente a los enfermos.

—Creado una conciencia de cáncer tanto en la clase médica como en el pueblo.

—Combatido el charlatanismo haciendo conocer que sólo tres cosas curan el cáncer: la cirugía, la radioterapia y el rádiom, solos o en combinación.

—Logrado del gobierno de la República la construcción del Instituto del Cáncer, en 1929; el Hospital Curie, con capacidad para doscientas camas, y en la actualidad el Hospital de Avanzados que será inaugurado el próximo «Viernes de Dolores» día 31 de marzo del año actual.

—Movillizado a la mujer cubana de nuestra mejor sociedad en un ejército voluntario que dedica con renunciamento y tesón, dentro de una conciencia de solidaridad, todo su interés en la colecta de fondos para poder sostener esta gloriosa institución.



**La grandeza de una obra que hace honor a Cuba.—Cómo emplea sus fondos una de las instituciones de caridad más noble de nuestra patria.—Los hospitales y auxilios que se prestan.—Todos debemos contribuir a fortalecer los fondos de la Liga.—Lo que puede la solidaridad en el dolor.**

**Por BENITO ALONSO Y ARTIGAS, de esta Redacción**

El dos de marzo próximo es «El Día de la Liga Contra el Cáncer». Es una fecha consagrada al gran acontecimiento de la celebración de «Las Bodas de Plata» de tan piadosa Corporación. En esta fecha habrá de ponerse a prueba, una vez más, la solidaridad del pueblo cubano en favor del progreso de esta gran institución de caridad pública.

A la calle saldrán con sus jarros, abnegadas mujeres, que no sólo en este día señalado, sino en todos los del año, se preocupan por los éxitos que habrán de producirse en bien de la humanidad doliente y que han de aliviar a miles de seres que sufren esta traidora y cruel enfermedad.

En este día ningún ciudadano puede ser remiso: todos debemos de contribuir para esta cuestación. Nadie ha de faltar con su aporte: ricos y pobres, han de ayudar a la noble cruzada, los últimos a medida de sus modestas fuerzas y los primeros, de acuerdo con el natural desprendimiento que les permita su brillante situación económica.

Jamás estará más justificado el aporte de todos, en esta hora suprema en que se trata de ayudar a la benemérita Liga contra el Cáncer.

**LA INAUGURACION DEL HOSPITAL DE «AVANZADOS»**

El día 31 de marzo entrante, la Liga contra el Cáncer dará a conocer un triunfo más: la inauguración del «Hospital de Avanzados»...

Es un nuevo centro más de atención que será puesto al servicio del público el «Viernes de Dolores», en memoria de la que fuera ilustre benefactora de la Liga, doña Dolores Bonet viuda de Falla Gutiérrez, a cuyos nobles hijos Eutimio Falla Bonet y María Teresa Falla de Bastistá, se debe la construcción del nuevo edificio, donde los casos avanzados de cáncer, encontrarán las mismas condiciones de seguridad, higiene y confort, que reciben los demás enfermos en todos los hospitales.

Este es un cristiano esfuerzo de la Liga, para dar asilo y asistencia

a los enfermos desahuciados, que hasta ahora no han tenido albergue en ninguna institución de caridad y cuyos casos por otro lado, son repudiados por casas de salud y otros centros de curación.

Para poder equipar convenientemente este nuevo hospital, hace falta dinero y por eso la Liga espera, que todo el pueblo de Cuba haga un esfuerzo positivo, digno de sus grandes sentimientos altruistas de caridad, como ha sido tradición siempre en el noble y caritativo pueblo cubano, cooperando lo mejor posible a esta cuestación, que se inicia y verifica de manera tan generosa y desinteresada.

El valioso Comité de Damas, que forma la Junta de Gobierno de la Liga, cuyos nombres nos honra publicar en cuadro de honor aparte, comienza este año sus importantes labores humanitarias, careciendo del efectivo necesario.

No ha de olvidarse que la Liga ha empleado créditos extraordinarios, por cien mil novecientos cincuenta y cuatro pesos, noventa y un centavos, para terminar la dotación del «Hospital Curie», los centros anticancerosos de Santa Clara y Camagüey y las reformas en el de Oriente.

La Liga invita el pueblo de Cuba, para que visite los hospitales y sus oficinas, para que compruebe la labor intensa desarrollada.

Mucho habrá de agradecerse a la sociedad cubana su generoso aporte a esta obra magnífica, que hará posible llevar a feliz término la labor emprendida.

Los gobiernos, todos, han cooperado con la Liga, y el actual, a frente del que figura el ilustre señor presidente, doctor Carlos Prío Socarrás y su caritativa esposa, primera dama de la República, señora María Tarrero de Prío Socarrás, presidenta de honor de la Corporación habrán de poner a contribución de ésta todo su piadoso esfuerzo para el mejor éxito de los que luchan por salvar a la sociedad cubana de la terrible tragedia de esta enfermedad cegadora de vidas.

